

EL BALUARTE

PERIÓDICO TRADICIONALISTA

Se publica los miércoles, viernes y domingos.

PRECIOS DE SUSCRIPCION.

En Gerona, por un mes.	1 peseta
Id. id. por trimestre.	2'50 »
En Provincias, un trimestre.	3 »
En el Extranjero, un trimestre.	5 »
Números sueltos 10 céntimos.	
Se reciben anuncios á precios convencionales.	

ADMINISTRACION

El Arte, tienda de D. Antonio Bonet; Ciudadanos, 19.
REDACCION
Plaza del Aceite, 5, principal, donde se dirigirá toda la correspondencia.

PUNTOS DE SUSCRIPCION.

En Gerona, en la Redacción y Administración del periódico.
En Olot, imprenta de Juan Bonet.
Quedan además autorizados los presidentes de Juntas y Centros tradicionalistas.
No se devuelven originales.

DOCUMENTOS

MANIFIESTO DE DEVA

ESPAÑOLES:

La Revolución, que vive de la mentira, al proclamar Rey de España á un Príncipe de Mi familia, pretende absurdas reconciliaciones con la Monarquía y la Legitimidad.

La Legitimidad soy Yo; Yo soy el representante de la Monarquía en España.

Y porque lo soy, rechacé con soberana energía las proposiciones indignas que los revolucionarios de Setiembre osaron presentarme antes de consumir su obra de deslealtad nefanda.

Desde entonces sabe la Revolución que Yo no puedo ser su Rey.

Jefe de la augusta familia de Borbón en España, contemplo con honda pena la actitud de Mi primo Alfonso, que, en la inexperiencia propia de su edad consiente ser instrumento de aquellos mismos que á la vez que á su madre le arrojaron de su Patria entre la befa y el escarnio.

Sin embargo, no protesto, que ni mi dignidad ni la dignidad de mi ejército permiten otro género de protestas que las formuladas con elocuencia irresistible por la boca de nuestros cañones.

La proclamación del príncipe Alfonso, lejos de cerrarme las puertas de Madrid, ábreme, por el contrario, el camino á la restauración de nuestra Patria querida. Porque no impunemente se ataca la altivez española por un nuevo acto de pretorianismo: porque no en vano se hallan armados mis invencibles voluntarios; porque los que supieron vencer en Eraul y Alpes y Montejurra y en Castellfullit y en Somorrostro, y han sabido vencer en Abárzuza y en Castellón y en Cardona y en Urnieta, sabrán evitar una nueva vergüenza á la magnánima España y un nuevo escándalo á la Europa civilizada.

Llamado á matar la Revolución de nuestra Patria, la mataré, bien ostentando la ferocidad salvaje de la impiedad mas descarada, bien se oculte y se envuelva en el manto hipócrita de simulada piedad.

¡Españoles! ¡Por nuestro Dios! ¡Por nuestra España! Yo os juro que, fiel á Mi santa misión, sostendré sin mancilla en Mis manos nuestra gloriosa bandera. Ella simboliza los salvadores principios que son hoy nuestra esperanza y serán mañana nuestra felicidad más colmada.

Vuestro Rey.

CARLOS.

De Mi Cuartel Real en Deva á 6 de Enero de 1875.

ALOCUCIÓN DE PAU.

ESPAÑOLES:

Descoso de contener hoy la efusión de sangre, he renunciado á continuar la lucha, gloriosa, es cierto, pero por el momento estéril. Si me veo obligado á ceder á la fuerza de las circunstancias, ni mi corazón desmaya, ni se ha quebrantado mi fé, y conservo intactos mis derechos, que son los de la legitimidad en España.

Ante la gran superioridad del número, y más aún ante los sufrimientos de mis fieles voluntarios, contra quienes todo se había conjurado, es para mí una necesidad volver el acero á la vaina. Siguiendo las tradiciones de mi familia, conoceré el camino del destierro, pero jamás podré prestarme á convenios deshonorosos y desleales, contrarios á la dignidad del que, como yo, tiene la conciencia de lo que significa y de lo que representa.

Conoceis todos los sagrados principios que simboliza mi bandera sin mancha. En tanto que los sostenía con mano firme al frente de mis batallones, he visto caer al suelo la monarquía extranjera y la república, violentamente implantadas en la nación española, y aun cuando el éxito no haya coronado mis esfuerzos, no es esta una razón para que el poder de nuestros enemigos se arraigue, porque las obras de la Revolución están destinadas á perecer por obra de la misma Revolución.

Mi bandera queda plegada hasta que Dios fije la hora suprema de la reedición para la España católica y monárquica, que no puede menos de estar marcado en los designios de la Providencia después de tantos sacrificios. Hoy, como siempre, tengo fé en la obra de salvación á que esa Providencia me destina: hoy, como siempre, estoy pronto á sacrificarme por mi patria, á la que tanto amo y á la que tanto debo.

Vuestro Rey.

CARLOS.

Pau 1.º de Marzo de 1876.

Protesta.

ESPAÑOLES:

La usurpación cometida á la muerte del rey D. Fernando VII va á ser confirmada una vez más con la proclamación como rey de España del hijo de mi primo Alfonso.

Contra aquella primitiva violación del derecho, y contra todas sus manifestaciones sucesivas, protestaron mis antepasados, como yo protesté igualmente contra el acto pretoriano de Sagunto, secundándome en mi protesta vuestros brazos varoniles y vuestros esforzados corazones.

Profundamente convencido de que no hay estabilidad en las leyes ni seguridad en las instituciones más que á la sombra de la monarquía legítima, luché por mis derechos, que eran la salvaguardia de vuestra prosperidad, hasta que hube agotado todos los recursos materiales.

Aquella protesta renuévola hoy si no con las armas en la mano, ciertamente con no menor energía; afirmando, con más entereza si cabe que en las precedentes ocasiones, mi firme, inquebrantable propósito de mantener, con la ayuda de Dios, mis derechos en toda su integridad y de no prestarme á renuncia ni á transacción de ningún género.

Mis derechos, que se confunden con los de España, lo mismo son conculcados por la presencia en el trono de un príncipe ó de una princesa, inconsistentes instrumentos de la Revolución, que por la proclamación de una república, y para hacerlos valer en la forma más eficaz, no vacilaré jamás en seguir el camino y en escoger los procedimientos que el deber me trace.

Españoles: Diez años de amargo destierro pasados lejos de vosotros, pero con el corazón viviendo siempre en los campos inmortalizados por vuestras proezas y las de vuestros padres, han acabado de enseñarme toda la sublimidad de vuestra constancia.

A las conmovedoras demostraciones de fidelidad que sin cesar haceis llegar hasta mí, no puedo responder mejor que sellando con esta protesta los vínculos indestructibles que nos unen, y dándoos la seguridad de que hasta el último aliento estará consagrada á vosotros la vida de vuestro legítimo Rey.

CARLOS.

Lucerna 20 de Mayo de 1886.

Venecia 6 (2, 20 t.)

Marqués de Cerralbo.

Madrid.

Siendo imposible contestar individualmente las innumerables felicitaciones recibidas hoy, el Señor encárgale dar las más expresivas gracias á cuantos se le han dirigido en esta fiesta tradicional de los Santos Reyes.

MELGAR.

El Excmo. Sr. Marqués de Cerralbo recibió, con motivo de la festividad del día, infinidad de tarjetas y telegramas de nuestros correligionarios, quienes de esta manera, felicitando al Jefe delegado del agosto desterrado de Venecia, hacían nuevo juramento de fidelidad á nuestra santa causa ante el señor marqués de Cerralbo, ya que les era imposible hacerlo ante el Sr. Duque de Madrid.

En ocasiones tales es cuando se manifiesta de manera palpable el desarrollo que las ideas simbolizadas en la bandera que mantiene enhiesta el Sr. Duque de Madrid van alcanzando, pues de España toda llegan al palacio del marqués de Cerralbo felicitaciones y adhesiones sin cuento. Una prueba de lo que decimos es el hecho de que en Irún, población que se ha considerado como un baluarte del liberalismo, se ha constituido ya un Círculo carlista.

Nuestras salvadoras ideas van abriéndose paso y el día de su triunfo se divisa cada vez más cercano. Este debe ser un acicate para que los carlistas todos hagamos nuevo y patente esfuerzo que sirva, no ya para demostrar la bondad de nuestra causa, lo cual es innecesario, sino para dar á conocer la fuerza del partido carlista.

Nuestro colega *La Lucha* dice lo siguiente:

«EL BALUARTE de ayer, dá como probable el siguiente encasillado para las próximas elecciones de Diputados á Cortes en esta provincia.»

Copia nuestro encasillado, y luego añade:

«Se nos figura que el colega carlista no está bien informado, sin que podamos decir que nosotros lo estemos bien como no lo están los que por pertenecer al partido dominante debieran saber ya á que atenerse: D. Alberto Camps vive retirado de la política y no ha de presentar su candidatura en parte alguna: D. Juan Fabra y Florenta es público aspira á representar este distrito que representó ya; D. Alberto de Quintana quiere luchar en Torroella de Montgrí, según cartas que hemos leído dirigidas á varios electores de dicho distrito; el Sr. Vallés y Ribot se presentará por Figueras según dijo antes de ayer *La Concentración* de aquella ciudad; D. Francisco J. Godo quiere presentarse por Vilademuls y eso no hay quien lo ignore, de modo que esas realidades y otras que por ahí circulan, prueban que EL BALUARTE no bebe en nuestro concepto en buenas fuentes, y más aún cuando no dice una palabra de ningún candidato carlista, siendo así que también suenan nombres y está el asunto en estudio, como lo justifica el mismo colega al recomendar á sus correligionarios que no se comprometan hasta recibir órdenes de la Junta Regional.

Resulta de todo, que su supuesto encasillado es más caprichoso que cuantos hemos publicado los demás periódicos partiendo de referencias, por supuesto, pero de referencias más seguras.»

En primer lugar debemos decir á *La Lucha* que no leyó bien nues-

tro suelto. Nosotros encabezamos el encasillado con estas palabras:

Los candidatos liberales que parece lucharán en las próximas elecciones en esta provincia son...

Y como se ve, aquí no se habla de mayores ni menores, ni ningunas probabilidades.

En segundo lugar, que nuestro encasillado fué literalmente copiado de *El Imparcial*, quien, tratándose de liberales, acostumbra beber en buenas fuentes. Huelga por lo tanto lo de buenos ó malos informes.

Y por último, que si nosotros callamos en lo que se refiere á nuestros candidatos, es porque somos hombres de disciplina. Se nos ha mandado callar, y callamos. Se nos ha dicho que esperemos arma al brazo, y así esperamos. Cuando se nos dé la orden de *rompa el fuego*, lo ejecutaremos con el brío que el antecesor de *EL BALUARTE* supo hacerlo el mes de Enero del 69.

Disciplina y unión.

Vieron nuestros lectores en el número anterior el llamamiento que hace nuestra Junta regional para las próximas elecciones. Como decíamos en nuestro artículo del domingo, esas futuras Cortes no serán constituyentes, por lo menos no se convocan como á tales, pero puede muy bien ser que sean sus inmediatas predecesoras. Lo cierto es que todos los partidos se aprestan á la lucha con tal decisión, que bien á las claras demuestran que las consideran de muchísima trascendencia. Y por cierto que no sin grandes y poderosos motivos.

Como indicamos otro día, en España el año 93 se parece mucho al 68, con la diferencia de que entonces en todo lo restante de Europa reinaba la calma y la tranquilidad. Pero ahora no sucede así. Toda Europa está alarmada. Lo que pasa en nuestra vecina Francia es tan extraordinario, que todo el mundo presiente uno de esos cataclismos de los cuales puede á la hora menos pensada salir la ruina ó la salvación de las sociedades modernas: una anarquía espantosa cuyos estragos no es posible calcular, ó la vuelta á los principios salvadores del catolicismo, únicos que pueden salvar el mundo.

El año 93, á lo menos en nuestra comarca, en los pocos días que cuenta, se ha presentado meteorológicamente brusco. Seis días atrás, un frío muy intenso; luego una temperatura poco menos que primaveral. Puede que políticamente hablando suceda una cosa parecida en el orden político y social. Empieza amenazador y turbulento; pudiera muy bien ser que terminara de una manera muy diversa.

Conviene que todos los católicos se hagan cargo de las excepcionales circunstancias que atravesamos; conviene salir de la apatía en que duermen, no sea caso que los hechos que se ven venir los hallen desprevenidos. A lo menos nosotros los carlistas, en cuya bandera brilla ante todo el lema Dios,

símbolo de nuestras creencias religiosas, no debemos, no podemos cruzarnos de brazos. Sería hacer traición á nuestra conciencia mirar, como se dice, los toros desde la barrera; es deber y deber imperioso saltar al circo si se presenta la ocasión y lidiar con el embravecido toro de la Revolución y hacer lo posible para derribarlo y matarlo. No olvidemos las palabras pronunciadas por nuestro Jefe en el manifiesto de Deva:

Llamado á matar la Revolución en nuestra Patria, la mataré, bien ostente la ferocidad salvaje de la impiedad más descarada, bien se oculte y se envuelva en el manto hipócrita de simulada piedad.

El solo no podría realizarlo, pero auxiliado por el bravo pueblo español, por este pueblo que en todos tiempos ha sido un somillero de heroes, le será fácil obtenerlo.

Conviene, pues, que todo carlista esté dispuesto desde ahora á cualquier sacrificio. En España todos los partidos medios se van. El partido conservador ha muerto yá; no tardará en morir el fusionista por más que le apoye Castelar. A qui no se ve más solución que la República ó D. Carlos, y parece como si la Providencia manifestara bien á las claras que la salvación está única y exclusivamente en D. Carlos. El partido conservador cayó por una cuestión de moralidad, porque el pueblo español está ya cansado de que se le robe. Cuando el cierre de tiendas de Madrid el mes pasado, se oyó uno que otro grito de *abajo los ladrones*; y á los pocos días se vió patente que si en la España gobernada por liberales monárquicos se cuecen habas, en la Francia gobernada por republicanos las cuecen á calderadas.

Los republicanos españoles comprenden toda la gravedad de las actuales circunstancias. Graves divisiones los separan y comprenden que les es indispensable la unión. De ahí que tengan juntas para llegar á un acuerdo. Las masas se deciden por la unión; sus jefes, por cuestiones personales y por ambiciones de jefatura no acaban de llegar á un acuerdo; pero en nuestro concepto el sentido práctico de las masas acabará por imponerse, y la unión se hará, excepción hecha de los posibilistas capitaneados por Castelar, quien no quiere renunciar al calificativo de republicano para así poder servir mejor á la situación fusionista.

Lo que divide á los republicanos, afortunadamente no existe en nuestra comunión. Todos tenemos la misma bandera, todos profesamos los mismos principios, todos reconocemos el mismo Jefe.

Sigamos así unidos y disciplinados. Si emana alguna orden de nuestros superiores que no esté en contradicción con la pureza de los principios ni con la moralidad en la conducta (que de seguro no atentará, acatarla y obedecerla pronta y alegremente, aun cuando en alguno de esos detalles no se adapte á nuestro criterio.

Hé ahí, pues, la conducta que, Dios mediante, seguirá *EL BALUARTE* y confía seguirán todos sus amigos.

Las elecciones.

El año 93, en que se cumple el cen-

tenario de aquel otro 93 que tantos cataclismos produjo en Francia y en Europa entera, lo vamos á estrenar los españoles con unas elecciones generales de diputados. Apenas han muerto las Cortes conservadoras, y si han muerto, tienen aún el zancarrón insepulto; mas ello es que estamos ya en pleno período electoral; que los candidatos se aprestan á la lucha, los ministeriales rondando el ministerio de la Gobernación y haciendo la rueda, como los pavos, ante don Alfonso Gonzalez, príncipe de Asturias, y los no ministeriales zurciendo voluntades de caciques y molestando con promesas de pompas y vanidades á los pacíficos vecinos.

Verdad es que faltan todavía cerca de tres meses para las nuevas elecciones; mas puesto que los enemigos, como más entendidos en esos achaques, andan ya tan despiertos, justo es que los carlistas sigamos esa línea de conducta. Desde la última guerra civil ha estado la comunión tradicionalista sin tomar parte en la vida pública, hasta hace bien poco. Necesitábamos permanecer ajenos á esas luchas para que el liberalismo se gastara y corrompiera por sí propio, hasta infestar las narices de todos los españoles. Realizado ya ese nuestro presagio, hacíanos falta reaparecer en la escena pública, para que las personas honradas viesan en nosotros los únicos elementos incontaminados, los únicos que no tienen parte en las desdichas del pueblo y de quienes España puede esperar ese renacimiento de gloria que tanto necesita. Importábanos que supiera el pueblo español que, fuera de los liberales que alborotan y chillan en la zambra del parlamentarismo, estaba la bandera de la antigua España, esa bandera inmortal que ha de presidir otra vez la regeneración y las grandezas españolas de lo porvenir.

Este resultado lo hemos ya en parte conseguido. No importa que fueran pocos en números los diputados que trujimos la última vez al Parlamento y que no correspondieran á los 114.000 votos de carlistas que tomaron parte en las últimas elecciones. Ellos han dicho á España lo que somos, y en el Congreso han publicado con robusta voz nuestro programa, el único que falta todavía que ensayar en las esferas del Gobierno.

Ahora es preciso repetir, con más tiempo y sosiego que la última vez, la prueba electoral á que nos sometimos. Debemos tener de nuevo representación en las Cortes, y para ello hace falta que nuestros amigos anden visados y se apresten frente al liberalismo á la lucha con el mismo entusiasmo con que ya le combatieran en los campos de batalla.

Todavía no están ultimados los trabajos del señor marqués de Cerralbo para ofrecer á los electores carlistas la lista completa de aquellos amigos nuestros que han de dar su nombre para la próxima contienda.

Pero nos consta que las órdenes del señor Duque de Madrid en este sentido y los deseos del señor Marqués de Cerralbo son bien manifiestos, y podemos desde luego transmitirlos á nuestros lectores, en la seguridad de no equivocarnos.

No sólo vamos á luchar en los dis-

tritos por donde la última vez nos presentamos, sino en algunos más donde, gracias á Dios, se cuenta con muchos y valiosos elementos. Por eso conviene muy mucho, no ya que los carlistas reserven sus votos y no los comprometan en manera alguna en favor de nadie, sino que además se conviertan ellos, cada uno en la medida de sus fuerzas, en verdaderos agentes electorales y ganen por todas partes para la causa amigos, propagandistas y defensores.

Hay que seguir el ejemplo de los hijos de las tinieblas, que en esta parte tienen más astucia y mundología que los hijos de la luz. No se contentan los liberales con reservar su voto para seguir el rumbo que el encasillado oficial, las órdenes del gobernador ó las amenazas del capataz de cultivos les marquen, sino que cada uno anda buscando medios y tocando todos los resortes que se alcanzan para sacar, lo mismo de los amigos que de los enemigos, el mayor partido posible. Compromisos, aficiones personales y toda suerte de ligaduras que les ataban á los extraños, deben romperlas nuestros amigos con ánimo resuelto y firme, sacrificándose gustosos á las órdenes del Rey, á quien en otro tiempo sacrificaron vida y hacienda.

Ni les arredre el temor de que los caciques podrán vengarse luego de su lealtad y entereza en mantener su opinión política; que esas amenazas, hechas en víspera de la batalla para doblegar á los débiles, casi nunca se cumplen luego; antes al contrario, los mismos adversarios respetan y admiran el temple del alma del que todo lo sacrifica á su deber, y comprenden que un hombre que así obra en política no abandonará su deber tampoco en las demás esferas de la vida, ni faltará en el puesto que se le tiene encomendado.

Y no solamente deben prepararse los electores carlistas que vivan en los distritos por donde se luche, débennlo hacer y muy apretadamente todos los de España. En la unión está la fuerza, y esas fuerzas carlistas, por insignificantes que sean, en ninguna parte son perdidas, y en todas pueden utilizarse, bien en virtud de alguna combinación especial, bien de cualesquiera otra forma para el fin colectivo que la comunión católico-monárquica se propone.

Mucho pueden servir para esta obra de organización y propaganda las Juntas carlistas y los Círculos.

A ellos, pues, nos dirigimos en primer término, y para ellos más que para nadie han de valer nuestras recomendaciones. De otro modo, si cuando llegan estas circunstancias no hacemos valer lo que somos, inútil y vana sería la maravillosa obra de organización con tanto valor y nobleza emprendida por el señor marqués de Cerralbo.

Háganlo así nuestros amigos. Piensen que la voz del Papa y de los Prelados españoles les están asimismo animando al combate. No olviden que es hasta un deber de conciencia prestar apoyo á los buenos y negárselo á los coriferos de la revolución maldita. Y si aman á su Religión y á su patria, de seguro que no desoirán, cualquiera que sea el resultado de sus gestio-

CORREO NACIONAL.

Con el título *Un Panamá Portugués*, publica *El Imparcial* lo siguiente:

Los derroches de la Compañía Real.

Los abusos cometidos en la administración de la Compañía Real de ferrocarriles portugueses van á ser del dominio público, y las revelaciones que se esperan, y que seguramente han de producir grande escándalo, constituirán nuestro Panamá.

El par del reino Sr. Fransini ha pedido hoy en la Cámara alta el dictamen de los encargados de informar acerca de la gestión de la mencionada Compañía.

El ministro de Obras públicas ha prometido enviarle el lunes próximo.

35 millones malversados.

Los documentos recogidos comprueban que han sido distraídas enormes sumas, y se han cometido muchas irregularidades.

Asegúrase que las cantidades malversadas ascienden á la suma de 35 millones de pesetas.

Las revelaciones anularán por completo á algunos hombres políticos portugueses.

Aun cuando hace mucho tiempo que la opinión pública tenía noticia de los abusos y son numerosas las personas que los conocen, la confirmación de los rumores por manifestaciones parlamentarias ha de causar impresión profundísima.

Se dice que el jefe de un partido político recibió cien contos de reis de la indicada suma para emplearlos en trabajos electorales.

A la investigación de las actas del consejo de administración de la Compañía, seguirá la de los documentos en que están indicadas las sumas prestadas á la misma.

La situación política en peligro

Los escándalos, ya inevitables, comprometerán gravemente la actual situación política, que lucha con grandes dificultades.

Las diferentes fracciones están desorientadas, y el gobierno no podrá vivir probablemente el tiempo necesario para defender las medidas financieras que tiene proyectadas.

En ellas propone el aumento de los impuestos indirectos.

¡Es decir que también en Portugal cuecen habas!

Por la marcha que llevamos va ya á ser de moda el comer habas liberales, pero cocidas.

—Dice La Justicia:

«Circuló vegamente un rumor muy grave que supone próximos ciertos acontecimientos trascendentales para los monárquicos.

Se atribuyen determinadas actitudes á personas elevadísimas en regiones á las que, por la sola virtud de la ley, no puede llegar la acción fiscalizadora de la prensa.

Si esas actitudes son, como se cree, ciertas, trascenderían á la política española de un modo tal, que haría, como suele decirse, época en los anales de la historia nacional contemporánea.

No podemos ser más explícitos, ni lo seríamos en casos como el presente, sin garantías suficientes para la libre expresión del hecho á que aludimos.»

A lo cual añade *El Correo Catalán* el siguiente comentario:

«¿Qué será? ¿qué no será?
«Un corresponsal telegráfico niega la noticia dada por otros «relativa al cambio de estado de una altísima persona».

Y á renglón seguido la siguiente noticia:

«Nada hay acordado todavía con carácter definitivo respecto á la ida á Aranjuez de la emperatriz de Austria.

—Está enfermo de muchísima gravedad el bondadoso Prelado de Tortosa, D. Francisco Aznar y Pueyo, secretario de Cámara que fué de esta diócesis durante el pontificado del Exmo. y Rmo. D. Constantino Bonet y Zanuy.

Hé aquí lo que respecto á ella leemos en nuestro compañero *El Correo de la Provincia*:

«Respecto á la enfermedad del bondadoso Prelado de aquella Diócesis ha-

nes, los consejos de la Iglesia y del Rey que hoy los llevan por ese camino.

(De *El Correo Español*)

Crónica local y provincial

Los habitantes pacíficos de Gerona, empiezan á estar de enhorabuena por lo que respecta á la seguridad de sus hogares asediados desde hace algún tiempo por una pandilla de cacos que parece andaban por nuestra ciudad como Pedro por su casa.

La actividad desplegada por el Cuerpo de Somatenes, hábilmente dirigido por el digno Jefe auxiliar don Ernesto Cañizal, puede que al fin meta el resuello en el cuerpo á esa chusma amiga de lo ajeno y la decida á poner los pies en polvorosa.

Esta clase de policía, que no es de suponer brille por su ausencia en casos dados, nos permitirá dormir tranquilos.

—Continúan los hallazgos arqueológicos en Ampurias dando buenos resultados para los esplotadores.

A más de varios objetos de regular importancia hallados en las escavaciones que se están haciendo, últimamente se ha encontrado una sepultura de hierro, conteniendo un esqueleto descompuesto, entre cuyos huesos se ha hallado un anillo de oro con una cornalina incrustada, único ejemplar conocido hasta la fecha.

La comision de Monumentos de esta ciudad girará una visita á Ampurias solamente como curiosidad, sin perjuicio de tomar acuerdo de si es ó no conveniente hacer escavaciones con carácter oficial.

—En la Delegación de Hacienda de esta ciudad, se verá dentro de pocos días un juicio administrativo, reclamando unos 200 000 duros por derechos de aduana y multa por géneros introducidos en la aduana de Portbou, sin satisfacer los correspondientes tributos á la Hacienda.

Parece que los fabricantes á quienes se reclama alegan en su favor que los géneros de que se trata los adquirieron puestos dentro de los almacenes, y sin responsabilidad alguna.

Por ser el asunto y la cuantía de tanta importancia, no es extraño que se agoten las influencias por ambas partes.

—Son muchos los periódicos que hablan de la abundancia con que circulan monedas falsas de cinco pesetas con el busto de 1890, y de peseta con el de 1868.

No hemos podido observar la circulación de ellas en nuestra ciudad, pero bueno será que nuestros lectores se pongan alerta, por si acaso vinieran á estenderlas entre nosotros.

—En el sorteo de la lotería últimamente celebrado, ha correspondido un premio de 6.000 pesetas al número 2.399 despachado en esta ciudad.

Los favorecidos por la suerte podrán estar de enhorabuena. Y así lo deseamos nosotros.

—Nuestro particular amigo el distinguido cronista de esta ciudad don Enrique C. Girbal, publicará dentro pocos días un trabajo titulado *El Teatro en Gerona y Gerona en el Teatro*, cuya obra ha terminado ya y verá la luz en las columnas de la *Revista Literaria* que se publica en esta.

Conocida la competencia del autor, es de esperar resultará un trabajo sumamente curioso para la historia local.

llamos en la prensa de la misma el siguiente parte facultativo dado en la tarde del lunes:

«S. E. I. continúa en el mismo estado de gravedad indicado ayer, sosteniéndose el recargo presentado á primeras horas de la tarde.»

Anteayer nuestro Director expidió un telegrama á la Secretaría de Cámara, manifestando el interés que nos inspiraba la salud del virtuoso Obispo y por cuyo restablecimiento elevábamnos fervientes súplicas al Señor:

Algunos Párrocos de la diócesis llegados á la referida ciudad han manifestado que en sus respectivas parroquias reina también general afición por el grave estado de la salud del Prelado, habiéndose verificado ya las rogativas prescritas por el M. I. señor Gobernador Eclesiástico.

—Trátase de fundar en Reus un Colegio de tenedores de libros, conforme á los que existen en otras plazas comerciales.

—Copiamos de *El Correo Catalán*:

Cardona 8 de Enero

Llegada del candidato nocedalista

No obstante los trabajos y cartas de los íntegros á fin de preparar una entusiasta recepción á su candidato, fue recibido éste por el alcalde republicano, dos ó tres concejales y dos ó tres señores, todos de ideas muy avanzadas, con los que no manifiestan reparo alguno en coaligarse los partidos de la integridad.

Acompañados de dichos señores dirigiéronse á la fonda el candidato y el director del periódico nocedalista, celebrándose un banquete durante el cual reinó gran expansión, prometiendo los personajes nocedalistas el oro y el moro para el distrito á fin de convertirlo en una especie de Jauja.

Llegada la hora de los brindis levantáronse uno á uno los comensales, confundiendo los deseos y esperanzas de los republicanos con los de los integristas. Hasta aquí, no obstante el calor que reinaba en aquella estancia, no ocurrió nada digno de especial mención.

Serenata y baile integrista.

Algunos amigos del señor Fors quisieron obsequiarle con una serenata mientras tenía lugar el banquete.

Al efecto una orquesta situada frente los balcones de la fonda ejecutó airoso bailes que contribuyeron de tal suerte á aumentar la animación y entusiasmo de los comensales integristas y republicanos, que la sesión electoral se convirtió en un vertiginoso baile.

El primero que rompió á bailar fué el candidato integrista haciéndolo con la agraciada hija del dueño del hotel. Recordando sus buenos tiempos siguióle el íntegro director del *Diario Catalán*, bailando con la *menegilda* que estaba allí presente, olvidando, sin duda, la tinta y papel que ha gastado en censurar el baile y en ex-co-

mulgar á los que han bailado. Los demás señores imitaronles con más ó menos acierto.

Creo, señor director, que las expansiones de los integristas no se compaginan mucho con la propaganda electoral y menos con la pureza de su doctrina.

Inútil será consignar cuanto ha celebrado el vecindario de Cardona la *juerga* que corrieron el candidato nocedalista y el director del *Diario Catalán*.

CORREO EXTRANJERO.

París 10.—Sigue la prensa de esta capital comentando el exceso de precauciones adoptadas por el gobierno en previsión de lo que pudiera ocurrir con motivo de la reapertura de las Cámaras.

Algunos periódicos las aplauden, mientras otros periódicos las critican por juzgarlas provocativas.

Ha presentado su dimisión todo el ministerio por no exponerse á una vergonzosa derrota en las Cámaras.

El presidente de la República la ha aceptado encargando á Mr. Ribot la formación del nuevo gabinete.

Este suceso ha producido gran sensación.

Los ánimos están excesivamente exaltados, y la gente de orden teme sobrevengan fatales complicaciones.

Hoy tendrá lugar la vista del proceso por los hechos escandalosos del Panamá.

Los alrededores de la audiencia están ocupados por una apiñada multitud.

La policía con todo y ser numerosísima, á duras penas puede contener á las masas de carne humana.

SECCION RELIGIOSA.

SANTO DE HOY.

S. Gumersindo mártir.

SANTO DE MAÑANA

S. Hilario.

CUARENTA HORAS.

Están en la Iglesia de San Félix.

—Mañana á las cinco y media de la tarde empezará en la Iglesia de Nuestra Señora del Carmen el novenario de ánimas, ocupando el púlpito los Reverendos Padres de la Casa Misión.

REGISTRO CIVIL.

Día 11.
NACIMIENTOS.
Varones, 0.—Hembras, 0.
DEFUNCIONES.
Miguel Deulofeu.
Día 12.
NACIMIENTOS.
Varones, 0.—Hembras, 3.
DEFUNCIONES.
Cecilia Sala, 75 años.—Francisco Tamis, 34 ídem.—José Fernández, 56 ídem.—Jerardo Ametller 8 meses Francisco Mundet 71 ídem.—Narciso Gumarola 64 ídem.—Dolores Cuabras.

QUINTANA Y BASSOLS.

Cierre de la BOLSA DE BARCELONA á las 4 de la tarde.

	ANTEAYER.			AYER.		
	Con-tado.	Fin mes.	Próxi-mo.	Con-tado.	Fin mes.	Próxi-mo.
Deuda Interior 4 %	67'75	67'75	66'50			
» Exterior 4 %	71'27	71'27	70'75			
Billetes Cuba 1886	105'00	105'00	104'75			
» 1890.	95'50	95'50	95'50			
Banco Hispano Colonial.	36'80	36'80	36'80			
Acciones F. C. Norte de España.	34'10	34'10	33'50			
» Francia.	25'95	25'95	25'85			
» Orense.	10'25	10'25	10'20			
Obligaciones de Tarragona, Barcelona y Francia 6 %.	100'50	100'50	101'00			
Obligaciones de Tarragona, Barcelona y Francia 3 %.	55'50	55'50	55'50			
Idem no hipotecarios.	93'75	93'75	93'50			
ULTIMOS CAMBIOS CONOCIDOS.						
DE PARÍS.						
Renta Exterior.	59'87	59'87	59'21			
Acciones F. C. Norte España.	00'00	00'00	00'00			
GIROS.						
París.	18'20	18'20	18'60			
Londres.	00'00	00'00	00'00			

Dichos señores se encargan de la compra y venta en nombre de la *Casa J. Marsans* Ref; tienen su despacho, Agencia de Negocios, Ciudadanos, 20.—Horas de Oficina de 9 á 2 y 3 media á 8.

Gerona: Imprenta y Encuadernación de Manuel Llach.

ANUNCIOS.

EL ARTE

19, Ciudadanos. 19.

DEPÓSITO DE IMÁGENES EN CARTON MADERA

DE

ANTONIO BONET

Representante de EL ARTE CRISTIANO de los
Sres. Vaireda, y Compañía de Olot.

En dicho establecimiento se hallará un variado surtido de molduras para marcos, estampería, rosarios, pilas, y doseles para estatuas de todas formas y tamaños.

Se construyen altares á precios reducidos.

NOTA.—Esta casa se encarga de proporcionar Imágenes vestidas y de talla á precios de fábrica.

MANUEL LLACH

IMPRESOR Y ENCUADERNADOR

Herrería Vieja, 5.—Mercaderes, 12.

GERONA.

En dicha casa se timbran por 75 céntimos de peseta, 25 pliegos de papel para cartas con sus correspondientes sobres.

Las inscripciones que hay existentes con alegorías son:

Santificado, Señor, sea el tu Nombre.

¡Oh! Glorioso S. José, ayúdame á la hora de mi muerte.

Señor, ampara el alma de los míos.

Bendito sea el dulce Nombre de Jesús.

ENCUADERNACION

de toda clase de OBRAS FOLLETOS etc., etc. á precios económicos.

JUAN GARCIA

PINTOR Y EMPAPELADOR

PLAZA DEL MERCADAL, Núm. 12.

GERONA

LA NEOTAFIA

Cort-Real, 18.--GERONA.

Quienes pueden acreditar los prontos y económicos servicios que ofrece esta casa, son el sin número de familias que en la desgracia han debido acudir á

LA NEOTAFIA

JUAN DURAN

AFINADOR DE PIANOS, ARMONIUMS

y toda clase de instrumentos.

Para los encargos, dirigirse á la administración del periódico.

CHOCOLATES SUPERIORES

CAFÉS

DE MOKA, CARACOLILLO, PUERTO-RICO Y MANILA, tostados diariamente.

Fábrica de Chocolate

DE

SECUNDINO GRUARTMONER

Mercaders, (Neu) 10

GERONA.

En esta imprenta se necesita un aprendiz, y otro que esté algo adelantado en el oficio.